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112年度第 2季法務部矯正署臺北女子看守所外部視察小組會議紀錄 

一、 時間：中華民國 112年 6月 2日（星期五）下午 2時 

二、 地點：法務部矯正署臺北女子看守所會議室 

三、 主席：黃召集人維賢                            紀錄：張文哲 

四、 出（列）席人員：如附簽到單。 

五、 主席致詞：略。 

六、 議題討論： 

（一）議題 1：112年度第 1季外部視察小組會議意見回覆補充說明。 

討論意見：公務接見如何辦理？ 

機關回覆：公務接見申請流程如下： 

(1) 發送公文：請申請單位先電話詢問欲接見對象是否在監並於 1至

2週前來函申請。 

(2) 公文簽核：機關內部簽准後，安排合適接見處所。 

(3) 辦理接見：接見當日確認申請人身分後，於適當處所辦理接見。 

(4) 補充：外籍人士在我國被羈押或服刑，如外國領事官員欲探視，

實務上，會採公務接見方式辦理。惟如該名收容人為禁見

被告身分，外國領事需經羈押院檢許可，方可辦理。 

決議：解除追蹤。 

（二）議題 2：112年度第 2季視察臺北女子看守所「收容人作業所得勞

作金分配及使用情形」，提請審議。 

補充說明：本次會議係於機關外部會議室進行書面資料審閱，並請承

辦單位提出簡報。 

討論意見：依各委員所提出之意見，綜整如下： 

1、黃委員維賢：基於「取諸收容人，用諸收容人」之原則，建

請法務部將作業基金之管理劃歸法務部矯正署，

由該署統籌管理，作業基金可以做很多事情，

例如運用於收容人之技能訓練、自營作業、輔

導就業之整體規劃，並於基金項下聘用作業場

舍管理人員，減輕整體戒護人力負擔，以上意

見曾經得到警大犯罪防治學系賴擁連主任的認

同，也請矯正署周署長向法務部建言，希望大

家一起努力，把矯正業務做得更好。 

2、黃委員三原：請問遇到受刑人移監時，其名下的作業勞作金

如何移轉給收容人？ 

3、王委員美娟：請問收容人從事作業的時數，是否會尊重收容
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人的意願，例如收容人想要多賺點數，可否依

其意願准予加班超過 12小時；另外委託加工論

件計酬的報酬，明顯低於外界的市價行情，機

關方面如何招攬廠商以及訂定契約？如何洽談

報酬單價？至少能夠讓作業時薪不要低於基本

工資太多；另外，如果受刑人認為食品科收入

較高，可否憑其意願選擇作業類科，或者會參

考受刑人在外界的專長或職業，給予配業。 

4、王委員美娟：監獄行刑法新法實施後，犯罪被害人補償的比

例乎明顯降低許多，新法第 37條似乎提到，作

業收入扣除作業支出後稱作業賸餘，分配如下：

一、提 60%充前條勞作金。二、提 10%充犯罪

被害人補償費用。其中 60%的勞作金是全部給

受刑人使用，還是可以再撥給被害人補償使用，

想向貴所請益。 

5、王委員美娟：作業基金應規劃使用用途，增進受刑人福利或

改善設備等，宜明定相關行政規則。 

6、鄧委員煌發：新法將作業基金分配規則進一步明確化部分，

本人絕對贊成；但犯罪學有句名言：「萬惡出於

懶人之手」，如果受刑人很懶散，還是可以分配

勞作金，即使只有幾百元，對於懶散的受刑人

而言，還是過多，卻因而不滿從而惡意對外揚

言勞作金很低，外界也不容易瞭解內情，容易

斲傷監所名譽，建議所方留意防範。此外，監

獄作業項目其實在外界往往為夕陽工業，也難

以成為復歸社會後的一技之長，安排從事作業

主要還是著重於培養受刑人勤勞的習慣。 

7、鄧委員煌發：新法實施之後，許多分配金額的計算方式非常

繁複，建議矯正署開發一套電腦計算系統，希

能以收容人最佳利益為勞作金計算標準，並避

免人為的計算錯誤，影響到受刑人的權益，從

而衍生後續爭議。 

8、鄧委員煌發：依所方提供資料，自主監外作業的收入頗豐，

對於作業基金也是很大的挹注，這也是法務部

及矯正署力推的良善政策，協助受刑人適應未

來回到自由社會很重要的銜接管道，但也有很
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大的風險，宜請所方慎重辦理。 

9、鄧委員煌發：監所作業基金的產品非常受到青睞，每逢佳節

來自各界的採購需求量十分旺盛，不僅受到監

所同仁喜愛，更聽說有許多中央層級的長官願

意大量採購，例如臨時向明德外役監訂購 200

箱芒果，必須讓從事作業的受刑人加班趕工，

但又怕被監察院糾正超時工作，請問貴所有無

遇過類似情況？又如何因應呢？ 

機關回覆： 

1、有關基於「取諸收容人，用諸收容人」之原則，建議法務部將

作業基金劃歸法務部矯正署統籌管理部分，提請上級機關參

研。 

2、受刑人轉他監執行，應先行在作業基金結清帳戶，再將作業勞

作金回到該受刑人名下的保管帳戶，本所實務上由金錢保管

業務承辦人處理，若金額不多時，會用現金交收容人攜至接收

監獄，若金額較多時，則用轉帳方式匯至接收監獄；綜上，本

所目前採用現金與匯款雙軌制，以保障收容人權益。 

3、工作時數在新法 32條有明確規定，每日不得超過 8小時，除

非遇有特殊事由，加計延長時間一律不能超過 12小時，而且

9 小時到 12 小時的區間，必須先取得收容人的同意，雙方達

到共識後，才能延長工時。至於有關配業問題，本所原則上先

配紙品科及藝品科等門檻較低的科別，此外視同作業及自主

監外作業尚有法定的遴選條件；烘焙自營作業相對辛苦，除了

要有相關專長之外，必須遴選身體狀況足以勝任者；委託加工

部分，本所每年會召開一次評價會議，並加入第三方人士協助

審視及提供意見。至於委託加工及自營項目性質上類似論件

計酬，不適合月薪制。但如果是自主監外作業，通常是月薪制，

待遇會比較好。 

4、新法第 37條已經明確提到作業賸餘提 10％充犯罪被害人補償

費用，這部分法律有明文，以前的方式為作業收入 50％為勞作

金，勞作金的 25％為補償金，總體而言為作業收入的 12.5％。

而作業賸餘 60％充勞作金，又分為 30％時間勞作金與 70％勞

動能率勞作金，依收容人實際作業時間及勞動能率合併計算給

予金額。 

5、有關建議將作業基金之用途法制化部分，提請上級機關參研。 

6、本所為了結算受刑人期滿出（監）所的作業勞作金，會先行試
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算兩種版本，若讓出監受刑人採以預付勞作金的方式，會造成

其他收容人領得比較少，若採用月付勞作金方式，其他收容人

會領比較多。為不產生待領金之問題，本所係於受刑人出監前

結轉本所 4月勞作金，以避免受刑人權益受損。 

7、法務部矯正署已於獄政管理系統開發作業相關帳務功能之作

帳系統，以利金額計算準確性，防止因計算錯誤而影響收容人

之權益。 

8、本所自主監外作業主要讓受刑人從事印刷品之品檢和安裝，現

場以女性職員居多，而且也有中央空調，夏天可以吹冷氣，工

作環境相對安全，目前本所已審慎遴選 3名受刑人，陸續安排

出工，並與合作廠商建立監督機制，杜絕戒護風險。 

9、以本所最受歡迎的蛋黃酥、綠豆椪禮盒為例，歷來均採取預購

制，例如於中秋節前一段期間內開放預購，將產能與從事作業

的受刑人工作時數控制在 12小時以內，如果評估超過產能的

訂單，只能忍痛拒絕，兼顧本所作業產品的產量與品質。 

決議：以上意見經機關人員現場說明後，各委員均能瞭解現行作

法，無特殊意見。 

（三）議題 3：擬訂 112年度第 3季視察重點，提請討論。 

決議：112年度第 3季視察主題訂為「收容人自主藥物管理實施

情形」，該次不指定輪值委員，由全體委員共同視察。 

（四）議題 4：擬訂 112年度第 3季視察小組會議日期，提請討論。 

決議：預訂於 112年 9月 8日（星期五）下午 2時召開。 

（五）議題 5：補充討論本屆外部視察意見箱開啟方式，提請討論。 

決議：為兼顧陳情案件處理時效，沿用第 1屆運作模式，委由貴

所秘書及政風人員定期檢視意見箱，再轉交本小組召集人

處理。 

七、 臨時動議：無。 

八、 散會（下午 3時 15分） 


